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! ! ! !高源从小有极强的文艺天分。
一次，小学老师让他朗读一段毛主
席语录。读完之后，老师对他说：“下
一堂课，就你来读。”那时，朗诵、朗
读都算是他的强项。不过，高源有他
自己的梦想，足球明星、科学家、电
影明星、配音演员，他有很多想法。
上世纪 !"年代末，高源进入上

海人民广播电台，担任节目主持人，
成了最早一批做直播的主持人。“那
段时间最锻炼人。”高源回忆，由于
每天早上 #时，早新闻要准备开播，
他必须在凌晨 $时多骑自行车赶到
电台，风雨无阻。一个小时的直播，
有大量准备工作要做，高源必须仔
细阅读尚未付印的《解放日报》《文
汇报》大样，选 %"条左右当天国内
外重要新闻，把它们剪下来按顺序
贴在白纸上，并把长句改短，复句改
简，改写成广播语言，“那时候因为
睡不醒，剪报的时候还会剪到自己
的手。”

在电台工作的三四年时间里，
高源主持了不少红极一时的节目，
《市场旋律》《来自英国的问候》《旁
氏欧美流行歌曲排行榜》。“主持点
歌节目，每天都能收到很多听众来
信，都可以用麻袋装了。当时，电台
点歌还要开后门呢。”高源笑着说，
他主持的这档红火的点歌节目，还
治愈过一名空姐的产后抑郁症，“当
时这名空姐写信来点歌，我在节目
中播了出来。没想到，后来一次在飞
机上，我竟遇上了这名空姐，她告诉
我，多亏我的节目，帮助她走出了产
后最难熬的日子。”

高
源

!

做
适
合
和
喜
欢
的
节
目

! ! ! !在电台工作半年后，上海电视台向高源抛出了橄榄枝。高
源进入电视台后，和陈帆搭档，主持了《生活之友》，并主持了
最早的综艺节目《大世界》《大舞台》。“在我出国深造前，我主
持了不少综艺晚会，在我出国前一天，我还主持了当年的教师
节直播晚会。”高源回忆。
随后，高源就去美国深造传媒专业。“我的运气不错，在美

国读书期间，正好东方电视台《飞越太平洋》开播，他们邀请我
做美国的外景主持。”高源说，自己最难忘的，就是飞越太平洋
的日子。在美国，高源采访过很多著名的大学，也采访过如大
卫·科波菲尔等重量级明星。在美国的日子尽管很辛苦，但收
获很大。“出门采访，就司机、导演、助理和我四个人，每次录制
之前，没有任何彩排。很多采访只能利用周末进行，为了省机
票钱，乘坐红眼航班赶采访也是常有的事。”最辛苦的时候，转
机途中，他就在机场的地上打地铺小睡两个小时。
飞越太平洋的日子里，高源印象最深的就是在洛杉矶地

震当天，采访奥斯卡颁奖礼的彩排。“当天所有的大牌明星都
到场了，这种敬业精神值得敬佩和学习。”高源说，彩排到一
半，洛杉矶发生大地震，随后余震不断，但所有人都非常专业，
余震来了，大家放下手头工作，余震停下后，马上继续开工。
在美国的日子，高源还主持过当地华人的不少节目，在美

国洛杉矶华人中，高源很有名，他开玩笑说，就算如今再去美
国，自己“余威尚在”。“其实我和《新民晚报》也颇有缘分。”高
源笑着说，《新民晚报》开办美国记者站时，他正在美国，义不
容辞地帮忙联系开站活动、座谈会等事宜。

! ! ! !进入新世纪，高源开始北京上海两
头跑，加入了上海卫视《亲亲百家人》节
目。&'"(年，高源和妻子参加了当时家喻
户晓的节目《家庭演播室》。那次和《家庭
演播室》的触电，让高源从此结缘这档栏
目。之后，由于好友程雷因各种原因要休
假一段时间，他就受邀成了男主持，和吉
雪萍成了荧屏搭档，一做就做了将近 )"

年。
高源坦言，刚接手《家庭演播室》时，

确实有很多不适应，但经过一段时间的磨
合，他总结出了不少道道。“来上节目的是
明星家庭，所以出彩的应该是明星的家里
人。”高源说，“有些明星上了节目，不愿多
讲，那就得引导，明星也是老百姓，和他们

唠唠家常，聊聊柴米油盐，他们的话匣子
自然会打开的。”采访过众多大牌明星的
高源说，要采访明星，案头工作不是做节
目前临时抱佛脚的事，而应是平时日常中
积累和了解的。说到《家庭演播室》，高源
还是很自豪的：“这档节目还是很牛的，曾
经还是全国最佳谈话类节目。”

在国外学习工作的经历，让他能体
会一些海外华人的心态，多年的主持生
涯又让他保持了一贯轻松自然的谈话方
式，高源做过的节目，在海内外都有着不
错的口碑，连他自己也说：“我一直觉得
自己是个很有实力的主持人，走过的地
方很多，对节目有帮助，特别适合做谈话
类节目。”

! ! ! ! *+++年，高源回到了国内，在北京卫
视主持《环球影视》。这是国内最早也是最
火的影视资讯类节目，在影碟尚不普及的
上世纪 +,年代末，很多影迷都是通过《环
球影视》来了解国外最新上映的电影的。刚
到北京没多久，一次高源出门买吃的，发现
好多人和他打招呼，当时他纳闷了，为什么
那么多人认识自己？后来他才知道，自己当
时去的是个盗版碟市场。“当时的《环球影
视》节目几乎成了盗版碟的风向标。节目介
绍什么影片，盗版市场里立马就有那个片
子卖。”高源说。
在北京录制节目的日子，很有趣也很

艰苦。《环球影视》的录制现场是在一家电
影制片厂的大棚，那里没有空调。一次三伏
天的录制现场，高源穿着西装，采访瞿颖等
明星，现场三台摄像机同时录制。大汗淋漓
的高源完成 -集节目后，导演突然发现，拍
高源的那路机器出故障了，只有声音没有图
像。无可奈何，只能重来。现场文字编辑根据
声音把高源部分的文字整理出来。“因为是
谈话节目，单独重新录制我那部分，还得表
现出谈话的感觉，也必须有眼神交流。”那和
谁交流呢？节目组让一位场记坐在嘉宾座位
上。“原本坐在我对面和我交流的瞿颖是位
美女，可现在换成了个光头，他还热得在头
上包了块毛巾。”高源笑着回忆，重录的时
候，自己还得装作对面坐着的是位美女嘉
宾。等做完节目，高源热得浑身湿透，汗都
从西装的袖子中一滴滴流了出来。
在北京，高源还主持了央视的名牌节

目《走进台湾》以及许多大型晚会。他自嘲
除了春晚，大型晚会几乎都上过了。

! ! ! !尽管在节目中形象温文尔
雅，生活中的高源却是个精力
颇为旺盛的人。他常说，主持只
是他生活中很小的一部分。他
爱旅行、爱打高尔夫，也爱陪自
己的两个儿子。
“我是个很享受家庭生活

的人。”高源说，平时一有空就
陪儿子，陪孩子也给他带来了
很多乐趣。每晚临睡前，他的必
修课就是给儿子讲两回《水浒
传》。儿子课余时间的学习、锻
炼，只要高源有空，肯定是全程
陪读陪练。儿子学游泳，高源就
在旁边看着他练习，给他拍视
频拍照片。儿子外出补习，高源
就坐在教室外的休息室里等着
他下课。“我们这代人，由于各
种原因，缺失了很多东西。所以
我希望通过自身的努力，给孩
子做好各种准备，打好基础。”
如今，高源的不少好友也都有
了孩子，大家聚会时，聊得最多
的也是孩子。高源说，自己对孩
子的希望很简单，“身体好，人
做好，书读好。”
空闲时候，高源喜欢打高

尔夫，他说成绩不重要，重要的
是心态，他喜欢“快乐高尔夫”。
高源会和朋友一起去高尔夫球
场，朋友带个移动大音箱，边放
音乐，边打球。有时下雨天，也
会有朋友约他打球，跑到球场，
看着瓢泼大雨，索性改地方吃
饭聊天看电影了。

说到正要准备的节目，高
源说，一定要做适合自己和喜
欢的节目，这样才做得好，毕竟
自己曾经做过的那些节目都是
比较牛的。
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在美国西点军校采访

在曾经的《家庭演播
室》中，主持人高源张弛
有度，不失搞笑热场的功
力；在第一财经《主角》节
目中，高源恬淡儒雅、与
世无争，温和中又有几分
霸气内敛。曾游学美国，
闯荡京城，主持过《飞越
太平洋》《环球影视》《走
进台湾》等节目的高源，
如今又准备重新上路，正
在策划一档全新的节目。
他说，如果要做节目，就
要做适合自己、自己喜欢
的节目。

" 王瑜明


